

# 編集委員 インタビュー

兵庫県参与（花と緑のまちづくり推進担当）

## 石原憲一郎さん(74)に聞く

# 焼失した首里城 復元進んでいますか



明石市内(撮影・吉田敦史)

「歴史的に首里城が何度焼失したか、ご存じですか。1429年に琉球王国が建国してから、私が沖

首里城正殿復元事業は、1992年の沖縄本土復帰20周年の記念事業でした。その復元計画の指揮に当たったのですね。

2019年10月、正殿を含む8棟が焼損する火災が発生しました。

二十九

「不思議ですよね。よく聞かれます。旧建設省で大阪花の万博の準備を担当していた頃、沖縄総合事務局へ転勤となりました。それまでは各地で都市計画や土地区画整理、公園緑化などを手掛けてきたので、沖縄への異動は驚きました」

「沖縄には出張で訪れただけでは分からぬ魅力がありましたね。美しい海や独特的な文化、強い地域アイデンティティー、ゆっくり流れる時間…。何より開放的な人々と泡盛を酌み交わし、語り合つのが楽しかった。在任期間はわずか2年でしたが、すっかりとりこになりました」

か。

真っ青な空に映える、あざやかな赤。沖縄で初めて首里城を見たときの記憶は今も鮮明だ。その美しさに圧倒され、撮影するのも忘れて見とれただと覚えている。丘庫県参与(花と緑のまちづくり推進担当)の石原憲一郎さんは、1992年の首里城正殿復元事業に携わった一人。その後も沖縄との縁は続き、訪問は100回を超えるという。現地では今、2019年秋の火災で焼失した正殿などの再建作業が進む。石原さん、またあの光景に出会えますよな。あの頃と同じように、現場の関係者が頑張っています。口焼けた顔をほころばせた。(末永陽子)

5年後完成の大プロジェクト／再建過程伝える工夫も

じせい。けんじわう。1947年神戸市出身。東京農業大学卒業後、建設省(現国土交通省)へ。兵庫県山口後に県立淡路農耕園芸学校長などを歴任。散歩が日課で「これは『神戸焼け』」といふ。

『沖縄は文化度が高い。赴任当時  
の事務所では職員みんなが三線を彈  
き、地元の祭りや神事での歌や踊り  
が自然と体に染みていて、まるでや  
した。神様が存在するとされる御嶽  
など独特の信仰空間があり、それら  
を中心地域コミュニティー一根根付  
いている。同じ島でも、小さいエリ  
ア之内に異なる風習や祭事があるん  
です。興味深いですよ。私は沖縄言  
葉で語られる人生訓が大好きです。  
『ひやみかせ(さあ立ち上がりやう)』  
『ふちやりばくようじ』(一度日本

軍基地や貧困などの問題について、考え方には変化はありましたか。

焼失後の対応や再建に向けた委員会の検討など詳しい報告が届きます。関係者の間ではできるだけ情報と公開し、県民とともに再建の過程を共有する意識が強いようです。復元の様子を伝える展示室も設置されました。新しい首里城に出合えるのを待ちにしています。

現地では22年中の着工、26年までの完成に向け、復興が進められています。



『』、再建作業が進む首里城の正門  
=2020年6月、那覇市

「兵庫県」との関わりでいえば、沖縄は昔からゆかりが深く、神戸市(須磨区)出身の島田徹知事は沖縄県民からいまだに慕われています。来年は両県が「友愛協定」を結んで50周年です。文化や芸術、経済などの幅広い交流がこれからも続くよう、私も自分にできることを続けていきたいと思ってます」

沖縄は22年5月、本土復帰50年という節目

て携わっていました。構想改修の94年から加わっていましたが、阪神・淡路大震災で一度中断になった。震災後は花と緑を持つ癒やしの力が見直されました。その実態から、新設されたのが「園芸療法」を学ぶ課程で、病気や事故で心や体が傷ついた人のリハビリに園芸や園芸作業を活用し

鹿児島では眞立淡路景觀園芸学校校長などを務めました。

ひとこと

職場で悩み、心を病んでいた中で迎えた取材日。終始笑顔で、仕事への情熱や島の魅力を語る姿に引き込まれた。私もコロナ後に沖縄を目指そう。「なんくるないさ」。島でなら、涙もすぐに乾くだろう。